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 ２月２４日にオンラインにて「小P連 全体会」を開催いたしました。 

今年度の小P連のテーマは 『コロナ禍を生きる子どもたちの実情と変化』 です。昨年１０月の市長教

育長懇談会では市長・教育長と意見を交わしました。2月には多摩市立小学校の校長先生３名をお招き

し、学校での子どもたちの様子や教育現場でどのように子どもたちを支えて下さっているかについてお話

を伺いました。今回は『よりよいPTA活動を考える』 をテーマに参加各校で発表、情報共有、ディス

カッションを行いました。 

 
                      

令和3年度 小P連 会長校より挨拶 

                           多摩第二小学校 宮﨑 あかねさん 
 

今年度小P連では3つの会合を開催しましたが、全てZoom開催になりました。 

小P連ご担当各位とは一度も直接会う事が出来ませんでしたが、オンラインで深く関わり、協働する事

が出来ました。今はZoomのギャラリービューで見える皆様に親近感を感じています。 

新しい生活様式に対応するため、このZoom開催も当初は異例だと感じましたが、今後はこれが普通にな

っていくのかもしれません。 

この変革期を皆様と共に乗り越えていきたいと考えています。それを達成するために皆様の取り組み

や考えを共有し、有意義な会合にしたいと思います。 

 

 

連光寺小学校 關口校長先生からご挨拶 

                           連光寺小学校 關口 寿也校長先生 
 

今年度はZoomでの会合が3回目になります。小P連 会長校 宮﨑さんの先導によって意見交換ができ

る会合が開催されたというのは大きな前進と捉えています。 

コロナ禍の影響で保護者には学校の中が見えづらくなってしまっています。そこでPTAには学校と家

庭の橋渡しをお願いしたいと思っています。 

今後も小P連の活動が学校と保護者の間の理解向上に繋がることを願っています。 

 
 

各校から発表『校長先生（学校側）がPTAに行なってもらいたいこと』 

                            
■多摩第一小学校 

⮚ 登下校時の見守り。委員などで決まった日に限らずお願いしたい。例えば犬の散歩中に気に掛け

ていただくだけでも効果がある。 

⮚ コロナ禍の今、当初決まっていた予定（行事）について急に変更になることがある。その時々で

都度ご対応をお願いしたい。 

⮚ 周年行事の補助 

 



■多摩第二小学校 

⮚ 校外学習の引率補助（グループ探検や調べ学習など） 

⮚ 家庭科の授業補助（調理実習、ミシン） 

⮚ 地域のフィールド（ななやま緑地など）を活用した自然体験活動 

⮚ 運動会などのコロナ感染対策の補助 

⮚ 花壇整備の補助 

⮚ エアコンフィルター清掃など高所作業の補助 

 

■多摩第三小学校 

⮚ コロナ禍において学校は複雑な要素が関係する中で難しい判断・決定をせざるを得ない事があり

ます。PTA、保護者の方々には学校の判断・決定をバックアップしていただきたい。 

 

■北諏訪小学校 

⮚ 運動会などの学校行事の際、教員の手が回らないことへの補助（例：プログラムを前倒し しな

ければいけない際にマチコミメールなどを通じた保護者へのリアルタイムな情報発信） 

⮚ 保護者、学校の両方にプラスになる事を実現でき、保護者が積極的に参加できるPTA 

⮚ 地域の方々、子どもたち、PTAで参加できるイベントの企画は大歓迎 

⮚ コロナ禍を契機にＰＴＡの在り方を見直せるようなアイデア 

 

■連光寺小学校 

⮚ 以下のような事をPTAが学校からの要望が出る前に実施してくれて感謝している。 

- トイレ清掃（清掃業者さんの不足分をPTA会員で補足） 

- トイレのリフォーム（ペイントで暗い雰囲気を改善） 

- PTAの組織改編（役員、会員にとって無理のない活動を実現する） 

- 通学路見回り活動 

⮚ 学校と保護者をつなぐ役割を担ってほしい 

 

■東寺方小学校 

⮚ 低学年児童の地域巡り時の補助（一緒に歩く） 

⮚ 高学年児童 家庭科実習の補助（ミシン、調理実習） 

⮚ 一斉下校時の見守り 

⮚ 通学路の安全指導 

 

■南鶴牧小学校 

⮚ 週1回程度の芝生管理作業（雑草除去、芝刈り）※南鶴牧小学校の校庭は広い天然芝      

※学校側は既に保護者側の負担が多いと認識しておられ、追加の依頼には消極的な姿勢 

 

■聖ケ丘小学校 

⮚ 学校公開時の受付など補助 

⮚ 運動会での安全パトロール、テント設営 

⮚ 青少協主催の挨拶運動への参加 

 

■西落合小学校 

⮚ 同じ目線で子どもたちのためにご協力いただいており、今までと同様の活動をお願いしたい 

- 保護者による読み聞かせ 

- 付き添い登下校 

- 校外防犯パトロール 

- クリスマス時期の校庭樹木の飾りつけ 



■大松台小学校 

⮚ 朝の登校見守り 

⮚ ベルマーク活動  

⮚ 校外学習の付添（徒歩で出かける際の目的地までの安全確保）  

⮚ 家庭科ミシン学習の補助  

⮚ 読み聞かせ 

⮚ 花壇の整備   

 

■豊ヶ丘小学校 

⮚ 運動会など大きな行事の補助（事前準備、教室の見回り、受付、駐輪場の整備、片付け） 

⮚ 教科補助（家庭科裁縫、調理実習） 

⮚ 体力テスト補助 

 

■貝取小学校 

⮚ 児童数の減少に伴うPTA役員への負担増が懸念される。可能な範囲で協力いただきたい。 

- スポーツテストの測定時補助 

- 運動会の受付等 

 

■東落合小学校 

⮚ 学習環境の整備 

- 演劇鑑賞教室の資金面での協力 

- 読み聞かせ活動や園芸活動への人材面での協力 

- 今後は園芸活動やベルマーク活動を児童と協働で行ってほしい 

⮚ 子どもたちの安全確保 

- 登下校時の見守り（玄関先や通学路に出るだけでも効果がある） 

- 地域との協力（夏祭り、キャンプ、どんと焼き） 

⮚ 運動会時のパトロール、検温 

 

■瓜生小学校 

⮚ 以下を行った 

- 読み聞かせ 

- 田んぼ作り補助、草木の剪定、校庭清掃 

- リサイクル品の回収 

- 和太鼓奏者と児童での演奏会（6年生は共演、保護者の鑑賞は中止） 

- 漢字検定 

- アート アンド ミュージックフェスティバル（学芸会の代替）の補助 

- ファミリｅルール講演（保護者向けインターネットトラブルから子どもを守る内容）  ※

学校から非常に好評で、来年度は高学年、低学年を対象に別々に実施予定 

 

質疑応答 

■西落合小学校→瓜生小学校 

＜質問＞ 

ファミリｅルール講演の対象、場所、東京都への依頼から実施までにかかった時間は？ 

  



＜回答＞ 

保護者向け。ランチルームで実施。ファミリeルールのHPから依頼し、すぐ実施できた。  

「インターネットや、インターネットにつながったオンラインゲーム等をセキュリティ対策せずに

使用するのは、4億人の街に子どもを一人で送り出すのと同様」との説明があった。 

■貝取小学校→瓜生小学校 

＜質問＞ 

漢字検定の実施要領は？ 

 ＜回答＞ 

瓜生小にはサークルがあり、準会場として申し込みを受け付けている。 

日程を学校行事と重複しないよう設定し、サークルメンバーが集金し協会に送金する。 

児童、保護者、同居の兄弟が受験可能。 

 

令和3年度 小P連 会長校よりまとめ 

                           多摩第二小学校 宮﨑 あかねさん 
 

学校によってPTAに対するニーズが異なりますが、大きく分けて以下4つに学校側の要望が集約できる

と思います。 

① 環境整備（花壇、トイレ等）  ②子どもの安全確保  ③学習補助  ④行事補助  

東落合小学校が「児童と協働」という旨のご要望を話されました。ＰＴＡが児童と一緒に活動するのは

子どもにとって新たな学びになる可能性があり、良いと感じました。 

他校の取り組みを参考に、自校の活動を改善していきたいと思います。 

 

＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝ 

より良いPTA活動を目指して各校で行っている事・考えている事の情報交換を行いました。 

その中から2つのトピックに絞って記載させていただきます。 

 

■IT化、ペーパーレス化について 

● PTA役員の負荷を下げ、生産性を上げる為、学校に行かずに作業ができる環境整備が必要。 

● クラウドサービスを使って自宅で作業ができる環境整備済みの学校もある。 

● 知見のある保護者がボランティアでHPを立ち上げ、運用している学校もある。 

● PTA室に従量課金型のポケットWiFiを用意し、ネットワーク環境整備済みの学校もある。 

● 「マチコミ」を使って情報共有を行っている学校、導入検討中の学校が多い。 

- マチコミにPTA会員全員が登録できる訳ではなく、一部連絡が入らない人が存在する。      

未登録の方を把握できるため、周囲の保護者が補助し運用している学校がある。 

- マチコミを無料で使うためには広告メールが入ることがある。ＰＴＡ会員の方々の費用負担

を避けるために広告メールが入ることにご了承を得る事が必要。 

● PTA役員の負荷、環境負荷軽減のためにペーパーレス化を検討中、一部施行の学校が多い。  紙

面の方が視認性が良い事を考慮し、紙面で配布するもの、PDF等のデータで送付するものを精査し

ている学校がある。 

 

■PTA会費の集金方法について 

● 現時点で全ての集金を銀行振り込みで実現している学校がある。どのような条件、運用でそれが実

現できたのかについて情報共有・交換を行いました。 


